

福崎町と戦争

大塚

みつき

「戦後七十年、この言葉を新聞やテレビでよく聞きます。どういう意味が分からなかつたのでおじいちゃんに聞いてみました。おじいちゃんは

「おじいちゃんの小さいころは、日本は外国とせんそうをしていたんや。今から七十年前に日本はせんそうに負け、せんそうがおわったんや。」

と教えてくれました。せんそうについて私は国語の教科書にのついている「一つの花」のお話を読んで、「一」と「花」の「一」のことだと知りました。だから、せんたくことだと思えませんでした。だから、せんたくについても「一」と思いました。

おりいちやんにせんそうのことをくわしくおしゃれてもらいました。おじいちゃんがようち園の時にせんそうがおわったんです。それまでは、すくすくうしゅくけいほうがなつて防空頭巾をかぶり、近くの森にある防空壕

にかくれました。うち園に行っている時は
「ういで家にかえつていたのでうち園には
ほとんど「けなかつたです。夜は電とう
にぬのをがぶせて明かりが外にもれないと
にしたり、かべをくろくぬつてしたりしました。
物がなく、買うときは紙をもらいます。
もつて買いに行きました。これを配給と言いま
す。

おばあちゃんにも聞いてみました。おばあ
ちゃんはとにかく食べる物のがなくて困った

と言つてしましました。山でソイの実やあけびな
どをとつてたべたり、池でヒツをとつてたべ
たりしてきました。白いお米はなく、麦が食
べられたらいの方で、せつまひもやとうもろ
こしのこなを食べていました。バスはまきを
もやしてつづけていたりです。

「今は、ものがたくさんあっていい時代にな
つたな。」
とよく話しています。

また、八月八日に「語りつぐ・せんきうの

記がく」と、うせんそうたけんを聞く会がありました。そこでは真田さん、山下さん、鳴田町長さんの三人のはなしを聞きました。真田さんは兵隊としてせんべうにいきました。かん国のフサンからニューブリテン島にいくことになりました。四つの船に分かれていきました。がくのうちのひとつは船がアメリカのザマライによつてちんぽつしたとあります。そのときせんべうのこわさをしてたとうです。その後ラバウルといふところに行きために二ヶ月間で五百キロを歩きました。病気でたくさんの人かなづたと聞き食べるものがあまりなく、糞もなかつたんだろうなと思いましました。山下さんは自分からすすんで兵隊になりました。中学生のころに今の中間に一人でマイナス三十度という寒さの中、食りようなしで一週間歩きつけました。くんれんはきびしくにげだす人もいたそうですが、鳴田町長さんは小学時代の話をしてくれました。

食べ物がたりなくてにわとりをかたりうさぎがりをしたりしていました。遊び道具は自分で作っていました。せんそくは勝っても負けてもおながくのでやるべきではないといわれていました。

その後、「民ぐくし料館」でんじを見ました。防空頭巾がありました。防空けいぼうがたときにかぶるもののです。おじいちゃんやおばあちゃんのはなしにもてきました。こんなもののかぶつて役に立つかなと思いました。

ぼうくうカバーもありました。これもおじいちゃんの話に出てきました。紙でできたらドセルもありました。ぬれてもだいじょうぶなのかなと思いました。赤紙もありました。この紙かとじくとへいたいさんにいかなければなりません。し料館のてん示物を見ていると話に聞いたものが本当にあって、むかしのひとがたいへんにおもいをしていたことがわかりました。

わたしは、いろんな人の話を聞いて、せん

そうはたくさん人の命をうばうとてもおそれ
かしいものだとわがりました。七十年たって
日本はとても平和な時代になりました。これ
からもずっとこの平和が続いてほしいと思いま
す。そのためにはどうすればいいがまだわが
りませんが、これから考えたいです。